



## Visita de MESECVI a Colombia impulsa trabajo con organizaciones de la sociedad civil y autoridades nacionales para abordar la violencia contra las mujeres

Bogotá, 3 de octubre de 2025 — La visita del Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (MESECVI) a Colombia, realizada entre el 22 y el 25 de septiembre, culminó con compromisos con autoridades nacionales y organizaciones de la sociedad civil para fortalecer el trabajo conjunto y reforzar la asistencia técnica del Mecanismo en el abordaje de las violencias contra las mujeres. Los encuentros pusieron especial énfasis en la atención a la violencia digital, las violencias diferenciadas que enfrentan las mujeres afrodescendientes y el monitoreo de la situación en materia de protección de los derechos de las mujeres.

En ocasión de los 20 años de la Corporación Humanas, un equipo del MESECVI — conformado por las Expertas del CEVI de Colombia, Adriana Benjumea, y de Chile, Mónica Maureira, junto con la Secretaria Técnica, Luz Patricia Mejía, y especialistas de la Secretaría Técnica— participó en el seminario internacional con motivo de dicho aniversario y desarrolló en Bogotá una agenda de eventos y reuniones para presentar los más recientes informes del Mecanismo y fortalecer la articulación con organizaciones de mujeres, autoridades, agencias internacionales y la academia.

La visita se realizó con el apoyo del programa ACTUEMOS para poner fin a la violencia contra las mujeres, una alianza entre ONU Mujeres y la Unión Europea, con el objetivo de propiciar el intercambio con las organizaciones que trabajan en la protección de los derechos de las mujeres y reforzar su capacidad de incidencia en el MESECVI.

En este contexto, se presentó el Cuarto Informe Hemisférico sobre la implementación de la Convención de Belém do Pará – Capítulo América Latina, junto con el Informe País de Colombia, en las oficinas de la MAPP-OEA. Más de veinte organizaciones de la sociedad civil, representantes de diversas agrupaciones de mujeres y regiones del país, participaron en un diálogo en el que se discutieron los principales hallazgos de estos informes y las recomendaciones del CEVI. Las organizaciones identificaron prioridades y acciones para enfrentar los desafíos en materia de violencia contra las mujeres, al tiempo que se exploraron mecanismos para fortalecer su participación y capacidad de incidencia en el MESECVI.

Asimismo, como parte de los esfuerzos del Mecanismo para el desarrollo de la Ley Modelo Interamericana sobre violencia digital contra las mujeres por razones de género, se realizó un diálogo intergeneracional en la Universidad Externado de Colombia, coorganizado con su Departamento de Derecho Constitucional y el Instituto Interamericano del Niño, la Niña y Adolescentes de la OEA.

La metodología participativa de este espacio permitió que adolescentes y jóvenes reflexionaran sobre la violencia digital y compartieran sus propuestas con autoridades

nacionales e internacionales, generando un aprendizaje colectivo y reforzando la necesidad de incorporar sus voces en las políticas de prevención, atención y sanción. Este intercambio contó con la participación del Director del Departamento de Derecho Constitucional del Externado, Humberto Sierra; la Superintendente de Industria y Comercio, Cielo Rusinque; el Representante en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Scott Campbell, junto con representantes del Estado, agencias de cooperación y de la sociedad civil.

Igualmente, se presentó la Recomendación General No. 5 y el Informe Temático sobre Violencias de Género contra las Mujeres Afrodescendientes en América Latina, con la participación de más de 30 representantes de organizaciones y lideresas afrodescendientes. El encuentro, realizado en la Universidad Externado con el apoyo de UNFPA Colombia, permitió reflexionar sobre las recomendaciones de estos instrumentos y su implementación en el contexto colombiano. A través del diálogo con redes y organizaciones afrodescendientes, agencias de Naciones Unidas y lideresas de distintas regiones del país, se profundizó en las violencias específicas que enfrentan las mujeres afrodescendientes, raizales y palenqueras, producto del colonialismo y del racismo estructural, que se han reproducido históricamente y demandan acciones concretas para impulsar transformaciones profundas.

Uno de los momentos centrales de la visita fue la reunión con la Viceministra de la Mujer de Colombia y Autoridad Nacional Competente ante el Mecanismo, Olga Lucía Fuentes, junto con su equipo y el de la Secretaría Técnica. Este espacio permitió avanzar en un diálogo orientado a fortalecer el trabajo conjunto y la participación de Colombia en el MESECVI, con el fin de impulsar esfuerzos colectivos que garanticen el derecho de las mujeres a una vida libre de violencias. Como resultado, se acordó una agenda común para impulsar escenarios de diálogo sobre la Ley Modelo de Violencia Digital contra las Mujeres, la difusión del Informe Temático y la Recomendación General No. 5 sobre violencia contra mujeres afrodescendientes, y la participación activa de Colombia en la próxima Conferencia de Estados Parte del MESECVI.

Además de estos encuentros, la delegación sostuvo reuniones bilaterales con la Alianza Cinco Claves y la coalición Las Mujeres Abrazamos el Catatumbo, que permitieron recoger las preocupaciones de organizaciones y lideresas sobre los desafíos de la justicia transicional y la persistencia de la violencia armada en esa región, con sus impactos diferenciados en la vida de las mujeres. Estas conversaciones reafirmaron la importancia de que el MESECVI acompañe y visibilice los esfuerzos de las organizaciones a nivel territorial.